



Secretario de Estado norteamericano habló el viernes con el canciller, luego que Boric decidiera no contestarle:

# Crece tensión con Estados Unidos en medio de polémica por medidas contra Israel

RENZI FRANCO y GUSTAVO CABELO

La disputa propiciada por el Presidente Gabriel Boric con Israel subió un peldaño en las reuniões veinticuatro horas.

La escalada, además, ha involucrado a Estados Unidos. Ayer el canciller Alberto van Klaveren confirmó lo publicado en La Tercera: que el secretario de Estado de ese país, Marco Rubio, buscó contactar por teléfono a Boric ante las señales que daban cuenta del eventual quiebre de las relaciones de Chile con Israel. Preocupado, el jefe de la política exterior estadounidense quiso hablar con Boric, quien no le respondió el llamado, por lo que su diálogo se dio con el propio van Klaveren.

Rubio es la primera persona que ocupa simultáneamente los cargos de secretario de Estado y asesor de Seguridad Nacional, desde Henry Kissinger. Otro episodio ocurrió ayer, cuando el Presidente, consultado en T13 Radio, por una entrevista publicada por "El Mercurio" al embajador de Israel en Santiago, Gil Artzeli, Boric respondió "eso no es cierto; hay algunos productores, que por supuesto son minoritarios. Si esto no es un tema comercial, es, nuevamente, un tema de principios y de justicia", en relación a la medida anunciada por Boric de apoyar un proyecto en tramitación para bloquear importaciones de asentamientos.

Sobre eso, el diplomático israelí había aclarado que desde Samaria y Judea no hay exportaciones a Chile. Al profundizar en el tema, Van Klaveren informó a diputados de la comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara, que los productos se están identificando, señalando que serían cosméticos y agrícolas.

Al centro de esos dos episodios está el capítulo del mensaje presidencial ante el Congreso Pleno; ahí, el domingo abrió el ascenso de la controversia, al acusar a Israel de "genocidio" y de "limpieza étnica" en Gaza en el contexto de la respuesta de Israel por los ataques iniciados el 7 de octubre de 2023 por parte del grupo terrorista Hamas.

Sobre no tomar el teléfono al secretario de Estado de Estados Unidos, el canciller Van Klaveren lo minimizó, al afirmar, "Estados Unidos obviamente es un país muy importante en el mun-

El mandatario también rebatió información dada por el embajador israelí, acerca de las importaciones bloqueadas de los asentamientos.

## Rubio ya había criticado al Gobierno chileno en "X"

**Senator Marco Rubio: Archived** @SenMarcoRubio

La negativa del Presidente de Chile a reunirse y aceptar las credenciales del Embajador de Israel en #Chile es un insulto diplomático vergonzoso y sin precedentes en contra de nuestro aliado más importante en el Medio Oriente.

**Clarín** @clarincom · 15 sept. 2022

Polemica entre Israel y Chile: el presidente Boric no recibio las cartas credenciales del nuevo embajador israeli [bit.ly/3elWSbO](http://bit.ly/3elWSbO)

**Senator Marco Rubio: Archived** @SenMarcoRubio

El sen. Rubio le envió una carta a @jg\_valdes, Embajador de #Chile ante EE.UU., condenando el comportamiento del Presidente Boric hacia el embajador israelí y advirtiendo sobre el aumento de la tasa de incidentes antisemitas en Chile. 🇮🇱

Lea más [rubio.senate.gov/public/index.c...](http://rubio.senate.gov/public/index.c...)

4:52 p. m. · 21 sept. 2022

**Senate Foreign Relations Committee Chairman** @SenateForeign

Chilean President Boric's decision to downgrade Chile's security relations with Israel is disappointing and shortsighted and could very well have a negative impact on U.S.-Chile relations in the future.

**Middle East Monitor** @MiddleEastMnt · 29 may.

Chile withdraws its military attachés from Israel

[middleeastmonitor.com/20250529-chile...](http://middleeastmonitor.com/20250529-chile...)

Los dos primeros mensajes son de Rubio en 2022. El tercero es del senador Jim Risch, el pasado lunes.

do y muchas veces el secretario de Estado de Estados Unidos, no solamente Marco Rubio, también su predecesor, Antony Blinken, hablan con jefes de gobierno, con primeros ministros o presidentes de otros países. Eso no significa en absoluto una actitud específica respecto de Chile, es una práctica normal y también es muy normal que los presidentes o los jefes de gobierno también estén ocupados. Recorremos que el Presidente el día viernes estaba preparando su cuenta pública y obviamente eso

concentraba toda su atención". El canciller no se refirió en los mismos términos de Boric sobre "genocidio" en Gaza ante los diputados; más bien, adoptó una postura más conciliadora, asegurándoles que "se mantienen las relaciones diplomáticas" con Israel, junto con cuidar el frente con EE.UU., al considerar que "no fue un ninguneo a Rubio" al ser remitido a hablar con él, el canciller, y no el Presidente.

De todas maneras, las señales de alerta comenzaron incluso antes de asumir Donald Trump.



La comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara recibió al canciller Alberto van Klaveren y a la ministra de Defensa, Adriana Delpiano, por la crisis con Israel. Ambas autoridades también asistieron a la comisión de Defensa.

**"No fue un ninguneo a Rubio. Es una práctica normal y también es muy normal que los presidentes o los jefes de gobierno también estén ocupados".**

ALBERTO VAN KLAVEREN  
CANCILLER DE CHILE

**"En el último viaje del Presidente, hizo contacto con la industria militar India y de Turquía. El gran esfuerzo del país es la diversificación".**

ADRIANA DELPIANO  
MINISTRA DE DEFENSA

**"Tenemos acuerdos con Estados Unidos y una relación buena. No estamos arriesgando un boicot. Tenemos una relación diplomática permanente".**

GABRIEL BORIC (EN T13 RADIO)  
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

En septiembre de 2022, el entonces senador Rubio escribió en la plataforma X, "la negativa del Presidente de Chile a reunirse y aceptar las credenciales del Embajador de Israel en #Chile es un insulto diplomático vergonzoso y sin precedentes en contra de nuestro aliado más importante en el Medio Oriente". Cuatro días después, en igual calidad de representante de Florida, dijo: "El senador Rubio le envió una carta a Juan Gabriel Valdés, embajador de Chile ante EE.UU., condenando el comportamiento del Presidente Boric hacia el embajador israelí y advirtiendo sobre el aumento de la tasa de incidentes antisemitas en Chile". Declaraciones en línea con lo

anticipado por el presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado de EE.UU., el senador Jim Risch, republicano por Idaho: "La decisión del Presidente chileno Boric de degradar las relaciones de seguridad de Chile con Israel es decepcionante y miopía y muy bien podría tener un impacto negativo en las relaciones entre Estados Unidos y Chile en el futuro".

**"No cambiaremos a Israel por China"**

A dos comisiones de la Cámara asistieron el canciller y la ministra de Defensa, Adriana Delpiano, para verificar las razones y proyectar el retiro de agregados militares de Chile en Israel y la no importación desde asentamientos. La encargada de Defensa explicó a los diputados, "no somos quién para andar juzgando países", ante la consulta de Alberto Undurraga (DC), de por qué hay medidas contra Tel Aviv, sin embargo, a Nicaragua o Cuba se les reprocha; peor, no se les aplican. "Una cosa son las dictaduras y otra los genocidios", respondió Delpiano.

Los legisladores estaban interesados en saber el impacto en Defensa de la decisión de Boric sobre Israel. De eso, la ministra Delpiano aseguró, "Israel es uno de nuestros proveedores", junto con ratificar, "no cambiaremos a Israel por China". Añadió también que la anunciada diversificación de la industria militar está dada por la mirada a Brasil, Turquía e India.